
Ограничения, связанные с COVID-19, замедлили рост промышленного производства в Пермском крае. Эксперты опасаются, что если 
эпидемиологическая ситуация не наладится, во втором полугодии 2020-го продолжится общий спад производственных мощностей. При этом, 
по их мнению, ряд отраслей — в первую очередь производство продуктов питания, а также добыча нефти и газа — останутся устойчивыми 
к любым изменениям.

Производственный иммунитет
Рост на фоне падения
В первой половине 2020 года в При-
камье наблюдался спад объемов про-
мышленного производства. По дан-
ным Пермьстата, индекс промпроиз-
водства в январе — феврале вырос с 
96,1% до 101,9% относительно анало-
гичного периода прошлого года, а за-
тем начал постепенно снижаться и в 
июне составил уже 92,5% по сравне-
нию с июнем 2019-го. В целом в ян-
варе — июне индекс промышленно-
го производства в регионе в годовом 
отношении снизился на 2,5%.

Статистика по видам экономи-
ческой деятельности на момент на-
писания материала была представ-
лена только за первые пять меся-
цев 2020 года. За указанный период 
основное падение произошло в сек-
торе энергетики — на 10,6%. Замет-
нее всего снизился показатель про-
изводства, передачи и распределе-
ния электроэнергии (–11,5%). Добы-
ча полезных ископаемых сократи-
лась на 1,1%. Наиболее устойчивы-
ми оказались нефтяники и газовики 
(–1,2%), наименее — металлодобыт-
чики (–25,8%). При этом показатель 
производства в сфере услуг в обла-
сти добычи полезных ископаемых 
вырос на 13,9%.

Наименьшие изменения прои-
зошли в обрабатывающем секторе — 
снижение на 0,6%. Сильнее всего со-
кратилось производство кожи и из-
делий из нее (–35%), лекарств и меди-
цинских изделий (–34%), готовых ме-
таллических изделий, кроме машин 
и оборудования (–25,2%). «Ударника-
ми» в данной сфере стали текстиль-
ные предприятия (+42,1% за пять ме-
сяцев), производители «прочих гото-
вых изделий» (+20,4%), компании, за-
нимающиеся ремонтом и монтажом 
машин и оборудования (+12,6%). Так-
же в плюсе остались производители 
кокса и нефтепродуктов (+8,6%), бу-
мажники (+4,6%), полиграфические 
компании (+3,2%), предприятия по 
выпуску резиновых и пластмассо-
вых изделий (+2,7%).

Рост мощностей в отдельных отра-
слях в краевом минпромторге объя-
снили тем, что данные сферы отно-
сятся к непрерывно действующим 
производствам, которые не приоста-
навливались на время ограничений. 
«За десятидневный период выдали 
более 1700 разрешений на возоб-
новление деятельности. Кроме того, 
была проведена работа по обеспече-
нию безопасности работников реги-
ональных производств и в части со-
блюдения санитарных требований, 
установленных Роспотребнадзором 
РФ, оказана поддержка по поставке 
СИЗов и антисептических средств. 
Большая часть работников была пе-

реведена на „удаленку“, и на работу 
выходили только те, кто непосредст-
венно связан с производством про-
дукции. Это позволило затормозить 
распространение инфекции и дать 
возможность предприятиям продол-
жать осуществление деятельности. 
При этом занятость населения в сфе-
ре промышленности сохранилась 
на уровне 2019 года — 200 тыс. чело-
век»,— рассказали в министерстве.

В ведомстве напомнили также, 
что на региональном уровне был 
сформирован реестр системообра-
зующих предприятий, в который во-
шли более 150 организаций (из них 
18 внесены в федеральный реестр). 
«Это решение также позволило про-
должить работу многим предприяти-
ям из данных секторов промышлен-
ности. Предприятия из федерально-
го реестра уже получили 3,9 млрд 
руб. льготных кредитов на пополне-
ние оборотных средств, заработной 
платы и так далее»,— сообщили в 
пресс-службе минпромторга.

Текстильный прорыв
Участники текстильного рынка под-
твердили рост объемов производст-
ва относительно прошлого года (в 
январе — мае 2019-го в данном сек-
торе, наоборот, наблюдалось сниже-
ние мощностей на 4,3%). В ГК «Чай-

ковский текстиль» пояснили, что 
мощности увеличились за счет выпу-
ска тканей для спецодежды в связи с 
необходимостью поставки материа-
лов для многоразовых костюмов вра-
чей, на которые наблюдался серьез-
ный спрос.

«Именно этот ассортимент был 
основным приоритетом работы на-
шей компании в первом полугодии. 
На производство тканей для одежды 
врачей мы перевели сырье с других 
направлений ассортимента, а также 
смогли оперативно обеспечить логи-
стику сырья из других стран благода-
ря помощи Министерства промыш-
ленности и торговли России,— рас-
сказали в пресс-центре ГК «Чайков-
ский текстиль». — На сегодняшний 
день десять тканей получили реко-
мендации Роспотребнадзора для ис-
пользования в одежде работников, 
имеющих риски инфицирования 
COVID. Всего в рамках данного про-
екта нами будет поставлено более 
1,5 млн пог. м тканей».

Несмотря на рост мощностей, 
в «Чайковском текстиле» ощутили 
влияние кризисных явлений. Сы-
рье, необходимое для производст-
ва тканей, например хлопок, в Рос-
сии не произрастает и практически 
не производится (красители, тек-
стильные вспомогательные вещест-
ва и прочее), поэтому отрасль исто-
рически закупает его за рубежом с 
расчетами в валюте. В период кри-
зисов обычно происходит ослабле-

ние национальной валюты и выра-
стает себестоимость тканей. На рын-
ке тканей для спецодежды и уни-
формы военных это является серьез-
ным кризисным фактором при ра-
боте с клиентами, у которых сфор-
мирован рублевый бюджет на теку-
щий год. Это относится к государст-
венным заказчикам, к закупкам кор-
пораций, заявили в холдинге. Рост 
курса валюты также приводит к ро-
сту цен на потребительском рынке, 
например на рынке школьной фор-
мы. Еще одним кризисным факто-
ром роста себестоимости продук-
ции в «Чайковском текстиле» назы-
вают повышение потребности отра-
сли в банковском кредитовании и 
высказывают надежду на предостав-
ление госсубсидий на оборотный 
капитал предприятиям легкой про-
мышленности.

Во втором полугодии производи-
тели текстиля ожидают восстанов-
ления сегментов рынка, которые не 
работали в период ограничитель-
ных мер в первом полугодии. «Уже 
начали работу швейные фабрики 
по пошиву школьной формы, ожи-
даем разыгрывания тендеров на за-
купку спецодежды для промышлен-
ных предприятий»,— сообщили в ГК 
«Чайковский текстиль».

Стабильность во все 
времена
В ближайшее время положитель-
ной динамики в промпроизводстве, 

по мнению вице-президента Перм-
ской торгово-промышленной пала-
ты Елены Гилязовой, ждать не сто-
ит. «Во втором полугодии стоит ожи-
дать дальнейшего снижения — здесь 
я скорее пессимист, чем оптимист,— 
признается она.— Если эпидемия 
продолжит нарастать, будет тяжело. 
Я не вижу серьезных госпрограмм, 
поддерживающих спрос населе-
ния при снижении доходов. Соот-
ветственно все, что ориентировано 
на конечного потребителя, должно 
упасть. В США и Европе, куда мы по-
ставляли ряд товаров, тоже ситуация 
не самая благоприятная».

Однако ряд отраслей демонстри-
руют стабильность. Устойчивость 
сектора добычи полезных ископае-
мых в департаменте по недропользо-
ванию по Приволжскому федераль-
ному округу (Приволжскнедра) объ-
ясняют тем, что спрос на его продук-
цию сохранялся и в условиях панде-
мии. «Добыча не останавливалась, 
поэтому в СМИ так часто встреча-
лась информация о большом количе-
стве заразившихся на карьерах, руд-
никах и других объектах добычи. То, 
что наименьшее снижение произош-
ло в нефте- и газодобыче, связано со 
сложностью и высокой стоимостью 
консервации и обратной расконсер-
вации скважин. Добыча углеводо-
родного сырья (УВС) велась, хотя бы-
лая прибыль, может, и отсутствовала 
в связи с падением мировых цен, ог-
раничениями из-за вируса, закрыти-

ем границ и так далее. Конечно, по-
требность в УВС упала, но, видимо, 
в мире есть мощности для хранения 
добытого. Кроме того, УВС — это в 
основном топливо, а сейчас движе-
ние транспорта стало постепенно 
восстанавливаться»,— отмечает зам-
начальника Приволжскнедр Андрей 
Белоконь.

Добыча металлических руд в При-
камье не представлена месторожде-
ниями, поэтому ситуацию в этой сфе-
ре Приволжскнедра не отслеживают, 
поясняет господин Белоконь. «Же-
лезо — металл, и золото — металл. В 
связи с этим и ситуация может быть 
разная. Может, и санкции оказали 
влияние на падение»,— предполага-
ет замначальника департамента по 
недропользованию.

Пищевая промышленность так-
же показала сопротивляемость кри-
зисным явлениям. Индекс производ-
ства продуктов снизился за первые 
пять месяцев 2020-го на 0,2%, мощно-
сти предприятий по изготовлению 
напитков выросли на 7,6%.

«Рост производства напитков объ-
ясним — во время самоизоляции 
увеличилось потребление алкоголь-
ной продукции. Что касается пище-
вой промышленности, то очевидно, 
что сельское хозяйство является од-
ной из самых устойчивых сфер. По-
следнее, что люди перестанут де-
лать — это есть. Соответственно, 
спрос на продукты всегда будет, хоть 
и переместится в более дешевый сег-
мент. Хотя регион и не производит 
дорогостоящей пищевой продук-
ции, за исключением икры»,— рас-
суждает Елена Гилязова.

Сельхозпроизводители подтвер-
ждают, что производство, несмотря 
на трудности, работает в прежнюю 
мощность. Бывший директор пти-
цефабрики «Пермская» Николай Ро-
шак (покинул пост 17 июля) сооб-
щил, что весь коллектив предприя-
тия (1,8 тыс. человек) работал в панде-
мию без остановки. За это время пти-
цефабрика смогла перевыполнить 
план по продажам, реализовав с на-
чала года 16,9 т мясной продукции 
вместо предполагаемых 16,5 т.

«Несмотря на это, выручка суще-
ственно снизилась, так как увеличи-
лась себестоимость продукции. Кро-
ме того, было много затрат на реа-
лизацию санитарно-эпидемиологи-
ческих мероприятий и обеспечение 
сотрудников средствами индивиду-
альной защиты. Для нас очень важ-
но всячески обезопасить птицево-
дов, но в первое время даже простые 
маски было очень сложно купить, 
потом ситуация стабилизировалась. 
При этом цены мы не повышали — 
кто ж зарабатывает на беде…» — го-
ворит господин Рошак.

Екатерина Артемова

Ударные темпы роста 
текстильщики продемонстрировали 
за счет выпуска тканей для 
производства спецодежды врачей
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По итогам первого полуго-
дия 2020 года, выручка ПАО 
«Мета фракс» по РСБУ составила 
9,75 млрд руб. По сравнению с 
аналогичным периодом 2019 года 
этот показатель уменьшился на 
3,4 млрд руб., или на 25,9%. Сни-
жение финансовых показателей 
в компании связывают с общим 
падением цен и объемов потре-
бления на мировом и российском 
рынках химической продукции 
в связи с пандемией CОVID-19.

Ухудшение конъюнктуры по 
метанолу и его производным 
участники рынка зафиксировали 
еще в конце 2019-го. А в начале 
2020 года на это повлияли сразу 
четыре фактора. Во-первых, рез-
ко упал спрос на производство 
каучука, шин и резинотехниче-
ских изделий из-за закрытия 
заводов в Китае. Во-вторых, сни-
зился выпуск формальдегидов, 
синтетических смол, плит и ме-
бели в деревообрабатывающей 
промышленности, так как люди, 
ощущая грядущий экономиче-
ский кризис, стали меньше вкла-

дывать в товары длительного 
пользования. В-третьих, введе-
ние в России режима самоизоля-
ции спровоцировало временное 
отсутствие спроса на бензин, а 
метанол используется при произ-
водстве высокооктановых доба-
вок для бензинов. В-четвертых, 
резко снизился объем нефтегазо-
добычи, в которой метанол при-
меняют при проведении буровых 
работ.

Фактический объем произ-
водства метанола за первое по-
лугодие 2020 года составил 625,3 
тыс. тонн, концентрированного 
формалина – 108,7 тыс. тонн, 
КФК – 80,4 тыс. тонн, пентаэри-
трита – 12,4 тыс. тонн, уротропи-
на – 13,7 тыс. тонн.

Рабочий процесс на «Мета-
фраксе» во время пандемии не 
прерывался. Основное произ-
водство продолжает свою дея-
тельность практически в полном 
объеме. Что касается кадрового 
состава «Метафракса», то с на-
чала 2020 года он не только не 
уменьшился, но и увеличился за 

счет 70 новых работников. Затра-
ты на профилактические меро-
приятия по борьбе с коронави-
русом составили на предприятии 
около 40 млн руб.

Несмотря на кризисные яв-
ления в экономике, «Метафракс» 
продолжает реализацию теку-
щих инвестиционных проектов 
по строительству комплекса 
«Аммиак – карбамид – меламин» 
и установок по производству 
формалина и параформальде-
гида. Инвестиционный бюджет 
компании в первом полугодии 
превысил 5 млрд руб. Основные 
направления капитальных вло-
жений: строительство комплекса 
«Аммиак – карбамид – мела-
мин» – 4,2 млрд руб.; реализа-
ция инвестиционного проекта 
по строительству установок фор-
малина и параформальдегида – 
173,8 млн руб.; строительство 
двух жилых домов для работни-
ков компании – 115,9 млн руб.

«На старте пандемии мы оце-
нили свои силы и сформировали 
комплекс антикризисных мер. 

Несмотря на непростые условия, 
нам удалось сохранить устойчи-
вость, – комментирует предсе-
датель совета директоров ПАО 
«Метафракс» Армен Гарслян. – 
Оперативно принятый комплекс 
мер дает гарантию стабильной 
производственно-хозяйствен-
ной деятельности предприятия. 
Сегодня мы констатируем, что 
выполнили главную задачу – 
сохранили коллектив компании 
и работоспособность производ-
ства».

По прогнозам аналитиков, 
спрос на метанол в мире восста-
навливается. Если в первом квар-
тале падение импорта метанола в 
Китай составило 20%, то с восста-
новлением промышленного про-
изводства в этой стране следует 
ожидать существенного роста 
уже в начале следующего года. 
Драйверами повышения спроса 
на метанол станут низкие цены на 
нефть и увеличение потребления 
в Китае.

На «Метафраксе» в рамках 
стратегии развития предприя-

тия до 2030 года в ближайшие 
месяцы приступят к возведению 
третьей установки формалина и 
установки параформальдегида с 
пуском этих объектов во второй 
половине 2021 года. 29 июля 
ПАО «Метафракс» и ООО «Ал-

тэкс-Строй» заключили мемо-
рандум о взаимопонимании в 
отношении заключения догово-
ра генподряда на строительство 
установок по производству па-
раформальдегида и формалина. 
Документ подписали генераль-

ный директор «Метафракса» 
Владимир Даут и генеральный 
директор «Алтэкс-Строя» Сер-
гей Седов. «Метафракс» станет 
единственным в России и СНГ 
предприятием по выпуску пара-
формальдегида.

Армен Гарслян: «Мы сохранили устойчивость»
В ПАО «Метафракс» подвели итоги работы за первое полугодие 2020 года в условиях пандемии

29 июля ПАО «Метафракс» и ООО «Алтэкс-Строй» заключили меморандум о взаимопонимании в отношении заключения 
договора генподряда на строительство установок по производству параформальдегида и формалина


